

## 論文内容の要旨

論文題目 <他者>を揺るがす中性的なもの «*il y a*»  
—レヴィナスに向けられたプランショの問い—

氏名 上田和彦

本論文では、モーリス・プランショとエマニュエル・レヴィナスが共有した問題を確認するとともに、その問題への答としてレヴィナスが示した思想をプランショがどのように問い合わせたかを検討することによって、プランショがレヴィナスにいかなる問い合わせを差し向けているかを提示しようと試みた。

本論文は二部に分かれる。第一部は、一九五〇年代までの両者の論考を考察の対象とし、<絶対的に他なるもの>の問い合わせに関する両者の思考の相違を確認することから始めて、<アル>(<*il y a*>)について、両者がこの時期いかなる考え方を提示していたかを見る。第二部は、<神>と<アル>との混同可能性に関する両者の思考の相違を出発点として、一九六〇年代以降、レヴィナスがどのように<私>と他者との揺るぎなき「倫理的関係」へと思考を展開していくか、そしてプランショがどのようにレヴィナスの思考を問い合わせていったかを見る。

一九五〇年代におけるレヴィナスは、<同じもの>として存在し続けようとする<私>にとって、おのれの存在に還元できない<絶対的に他なるもの>は何かと問い合わせ、この問い合わせへの答えとして他者を挙げ、他者との関係の内に、<私>の存在が問い合わせられる契機を見ていた。そのような思考が簡潔に示される一九五七年のレヴィナスの論考（「哲学と無限の観念」）に言及しながら、プランショは、<絶対的に他なるもの>の「経験」—すなわち、<私>の存

在が問い合わせられる契機を、或る中性的な存在様態の内に見ようとする（一九五八年「奇異なことと無縁なるもの」）。第一部では、この中性的な存在様態とは何のことであるかを明らかにするとともに、なぜプランショが、〈絶対的に他なるもの〉として中性的な存在様態に注目したかを検討し、レヴィナスとの間に、いかなる議論が浮上してくるかを示した。

プランショが注目する中性的な存在様態とは何のことか。プランショは「奇異なことと無縁なるもの」以前に、中性的な存在様態を思考するように促す論考を多数著している。そこでプランショが問い合わせ直そうとしていたのは、死を比類なき可能性と見なし、それにかかわることで「本来的」な存在様態が可能となるという思考、特に、ハイデガーの思考であった。プランショは、カフカ、マラルメ、リルケの「経験」に注目することによって、死にかかわることの不可能性を説き、そしてそこに、中性的な存在様態の接近を見る。注目に値するのは、ハイデガーの思考に対して中性的な存在様態を明るみにだそうとする試みを、レヴィナスもまた行っていたことだ。レヴィナスは、一九四〇年代に〈アル〉と呼ばれる非人称的な「存在」を提示することによって、人間存在と〈存在一般〉の間にハイデガーが認める特別のかかわりを問い合わせ直そうとしていた。この時期、レヴィナスはプランショの小説に言及し、またプランショのほうも自らの文学論を展開する際、レヴィナスの〈アル〉に言及していた。つまり、ハイデガーに対抗するかたちで両者は共鳴しながら、中性的な存在様態を思考していた。その〈アル〉に、プランショは〈絶対的に他なるもの〉として注目するのである。

ここに至って二人の間に一つの議論が生じる。プランショが〈絶対的に他なるもの〉として〈アル〉に拘ったのは、〈私〉が〈私〉としての権能をもはや揮うことができない「非人称的な」事態へ接近せざるをえなかった作家や詩人達の「経験」、すなわち、「文学」の「経験」が、世界の或る支配的な傾向に対する批判的な視点になりうると考えたからである。存在するもののあらゆる存在の仕方が可知的な意味、計測可能な価値に還元され、その意味・価値の共有が整合的な言語活動によって支えられ、一つの透明な唯一の全体として世界が確立していく傾向に対する批判的視点に、である。レヴィナスもそのような批判的視線を共有してはいる。しかしながらレヴィナスは、世界の全体化は、〈私〉と他者との「倫理的」な関係によってこそ問い合わせができると考え、プランショが導く「文学空間」は、「倫理的」な関係に基づいた「正義」をも告げてしかるべきと述べるのである（一九五六六年「プランショ　詩人の視線」）。ここに問題がある。つまり、「文学空間」において接近してくる、実存者としてもはや存在しない〈私〉、〈アル〉に晒された〈私〉と、他者の呼びかけに応じて他者にたいする責任を無限に負う〈私〉とが、はたして両立するのかという問題である。この問題をめぐって、プランショはレヴィナスに問い合わせていくことになる。

一九七〇年代になると、レヴィナスは、他者にたいする責任を「引き受けすことなく負う」ということが可能になるには、〈私〉が〈アル〉に晒され、「底なしの受動性」に追い込ま

れる必要があるという考え方を示す（一九七四年『存在することとは別の仕方で……』）。またそれと同時に、他者の責任を負うように定めるのは＜神＞であるという思想を示すようになる。ただし、＜神＞の命令は＜私＞が決して思い出せない「過去」に到来し、現在においては、＜神＞は＜アル＞のざわめきと混同されうるがまでに不在となっているとされる（一九七五年「神と哲学」）。こうした考え方を示すことによってレヴィナスは、＜私＞が他者の責任を負うには、＜アル＞の「無意味」に晒されることで、存在の秩序から追放され、あらゆる能力を剥奪されねばならないことを、また、たとえ＜神＞が他者への接近を命じるにしても、知ろうと欲する＜私＞には＜神＞が不在であり、＜神＞の「意味作用」は＜アル＞の無意味と区別がつかないことを強調しようとした。しかしレヴィナスは、＜アル＞に晒される忍耐の直中において、＜神＞の命令が「泥棒のように忍び込んで」知らないうちに＜私＞を触発し、たとえ思い出せないにしても、＜私＞はこの命令に従って他者へと向かい、他者によって蒙ること全てを他者のために負うことができる、といった考え方を示さずにはいられなかった。それは、＜神＞がかかわると考えざるをえないほど絶対的な責任を、＜私＞は他者にたいして負いうるということを認めるように促すためであったのかもしれない。プランショは、＜神＞の命令といった考え方によって絶対化されてしまう関係を、＜私＞と他者との結びうるのかどうかを、あくまでもレヴィナスが＜アル＞について述べたことを引き合いにだしながら問い合わせる。第二部においては、そのようなプランショの身振りを、レヴィナスの論述を検討しながら具体的に考察した。

他者が私に呼びかける時、そして、私が他者の呼びかけに応える時、私は他者の意味を知ろうと欲する前に、知ろうと欲するのとは別様に、他者にかかわっている。このかかわりが＜知ること＞には還元されえず、そして、知の意志を問い合わせるというレヴィナスの考え方には、プランショは積極的に同意しようとする。問題は、他者の呼びかけが、どのように＜私＞に到来し、その呼びかけにたいして、私はどのように応答することができるかである。そこに、言語活動を巡っての、両者の思想の根本的な隔たりがある。レヴィナスは、＜私＞と他者との言語活動を、「率直さ」や「真っ直ぐとした様」といった言葉で語ることを止めなかつた。そのような、言わば純粹な言語活動が「倫理的」な関係において保証されているならば、そこで「文学」が問題となることはないだろう。しかしながら、＜私＞と他者との言語活動において、他者、あるいは＜神＞の命令は、レヴィナスが言うように、他者にたいする無限の責任を＜私＞に負わせるように—「善良さ」をあたかも吹き込むように—「伝達」されるのであろうか。レヴィナスは、「知」の次元と峻別することによって、「倫理的」な次元に純粹な言語活動の可能性を認めようとする。プランショは、＜私＞と他者との言語活動において、「倫理的」な次元が「知」の次元にかかわりなく成立するかどうかを問い合わせ、「倫理的」な次元の直中において、言葉の両義性の問題が浮上してくることを再三指摘しようとする。

この言語活動にかかわる問題に連関させて、一九六〇年代以降のプランショは「文学」の問い合わせを提起しており、また、「文学」の問い合わせに連関させることによって、レヴィナスが「倫理的」な関係に認める「率直な」言語活動を問い合わせ直そうとする。

プランショが＜アル＞と呼ばれる中性的な存在に拘るのは、そこに、＜私＞と他者との「率直な」言語活動を脅かす可能性—それは、プランショによれば「文学の贈与」である（一九八〇年「われらが密かな同伴者」）—を認め、それを重大な問題として受け止めていたからである。＜アル＞に晒され、知る能力を剥奪された「私なき私」には、無限の責任を負うよう呼びかける他者の呼びかけと、正義を求める他者達の呼びかけは、それとして到達するのだろうか。他者の「後ろから」あたかも＜神＞が命令するかの如く語ることは、他者を絶対化し、絶対化された＜他者＞にたいする責任を負う＜私＞も絶対化してしまうだろう。こうした絶対化を脅かすのは＜アル＞だ。レヴィナスが主張しないではいられなかった、＜神＞による＜私＞の選び、＜他者＞によって蒙ること全てを＜他者＞のために蒙る＜私＞の「能力」、そしてそのようにして＜私＞と＜他者＞とが結びうるかもしれない＜揺るぎなき関係＞は、＜アル＞に脅かされるのではないか。プランショは、この問い合わせを、レヴィナスに差し向けていたのではなかろうか。